



“Nuestras tierras, nuestro futuro. Somos la generación Restauración”

EDITORIAL

Lic. Mercedes Morris Amaya, Área de Ecología

“Bienaventurado serás cuando comieres del trabajo de tus manos, bienaventurado serás y te irá bien”

El Día Mundial del Medioambiente se centra cada año en un tema elegido sobre un asunto ambiental particularmente apremiante que afecta a la población a escala global, aunque en esta ocasión gira en torno a la contaminación del aire, hay otros temas no menos importantes sobre los que vale la pena reflexionar. No podemos revertir algunos de los daños instaurados al planeta por siglos de sobre explotación; pero todavía estamos a tiempo de hacer crecer los bosques, revitalizar las fuentes de agua y restaurar los suelos, fuente de provisión fundamental de los necesarios alimentos. Somos la generación que puede hacer las paces con las tierras. La duración de los periodos de sequía han aumentado un 29% desde el año 2000 y si no se toman medidas urgentes, este fenómeno podría afectar a más de tres cuartas partes de la población mundial en el 2050. Esto tiene incidencia directa además en otro flagelo, el hambre y la desnutrición mundial, que afecta a la mayoría de los países en vía de desarrollo y su población vulnerable: infantes, mujeres en edad reproductiva y la ancianidad. Lo que repercute sobre varios aspectos, en la vida de las comunidades, que le impiden desarrollar plenamente su potencial. Las causas son atribuidas a tres detonadores mayores: Los conflictos, que asolan a 20 países, los eventos climatológicos extremos y los embates económicos. Todas estas causas están condicionadas por la acción de los seres humanos, su modo de vida, la manera de relacionarse entre ellos y con la naturaleza y es insuficiente el accionar que se realiza, en pos de mitigar o revertir semejante injusticia, desde la praxis de vida cristiana existe una responsabilidad consabida, a la que se le ha restado importancia, fundamentada en argumentos escatológicos: “Cultivar y cuidar el jardín del Edén” Gn 2,15. Muchas son las experiencias de compromisos diaconales, asumidos por la cristiandad, y no precisamente asistencialistas, en función de responder a la expresión de Jesús referida a sus discípulos: “Denles ustedes de comer” plasmada en Lucas 9,13. Haciéndoles entender que las Buenas nuevas deben ir acompañadas de la respuesta concreta ante la carencia material y el deber de alimentar el cuerpo de los más vulnerables y desfavorecidos (Mateo 25). La exhortación que les dejo es hacer suyas las promesas bíblicas que solo se alcanzan disponiéndose a conquistarlas: “Porque la tierra que bebe la lluvia que con frecuencia cae sobre ella y produce vegetación útil a aquellos por los cuales es cultivada, recibe bendición de Dios” Hebreos 6,7.



Familias: ecos, espejos y reflejos

MSc Idaliana Aleaga Antúnez, Área de Familia

Escribir sobre familias es más que una sencilla composición escolar. Remueve emociones, sentimientos, memorias. A las predominantemente dulces le dedicamos la celebración por el *Día Internacional de las Familias, 15 de mayo 2024*, en nuestra institución. El devocional "trajo" una lluvia de ideas con cada letra de la palabra FAMILIA: *felicidad; fidelidad; fraternidad; fortaleza; fe; amor, amistad, alegría, anhelos; misterio; maternidad; igualdad, inspiración; inclusión, integridad; libertad, lucha, lealtad. Liderazgo, laboriosidad.* Con algunas de ellas, y otras (*sostén, respeto, dialogo; sabiduría, cooperación*) se propusieron los ingredientes para una receta. Recibimos un sorpresivo regalo como homenaje al Día de la Madre.

Se evocaron momentos gratos vividos Familiar-MENTE. Se dio una ojeada a las familias en "La Edad de Oro". Nos aproximamos a vínculos familiares en la Creación. Pronunciamos ambos apellidos y dimos un paso para reforzar esas experiencias que se viven Familiar-Mente y nos generan bienestar: visitas a los nietos; llamadas virtuales; tiempo de calidad; risas y sonrisas; caminar juntos; comunicarse; escucharse atentamente.... besar y abrazar; amar más... Oramos/rezamos para que Familiar-Mente sea una práctica cotidiana: "... comunicar el Amor como reflejo del Amor de Dios..."

Nuevas generaciones fieles a su fe

MSc Maite Álvarez Roca, Área de Juventud

El pasado 11 de Mayo se realizó el espacio Palabra Joven, dentro del Proyecto Hacia una Iglesia que afirme la vida y la Esperanza. A través de un acercamiento al Libro de Daniel capítulo 1, los y las participantes elaboraron estas cartas dirigidas a las nuevas generaciones exhortándoles a ser fieles a Dios ante los desafíos del contexto.

Carta 1: Estimados amig@s:

El motivo de esta carta es exhortarlos a abrazar quienes son, no se dejen tentar por cosas que parezcan más atractivas a corto plazo. Tengan siempre presente que en todo momento podemos dejar muchas cargas sobre Jesús. En la diferencia está la riqueza, que lo que les distinga nunca sea motivo de su vergüenza. Aun cuando se desanimen y las sendas parezcan bloqueadas, oscuras o inexistentes, traten de recordar que los brazos amorosos de nuestro Dios estarán abiertos y que los seres que te aman siempre te darán la mano.

Un abrazo enorme de: Angy, Jennifer, Surianna, José y Orlando.

Sanando las Heridas del Corazón

Ing Ariadne Carbonell Villalón, Comunicaciones

EL Centro Cristiano Lavastida ha acogido en su sede el Entrenamiento "Sanando las Heridas del Corazón" convocado por Trauma Healing Institute, Asociados para el Desarrollo Internacional (DAI) y el área de Consejería del Ministerio Apoyo - Cuba, durante los días 11 al 13 de junio 2024. Participan personas en roles de consejería cristiana, acompañamiento pastoral, líderes de distintas denominaciones y profesionales de la salud mental. Para vivir a plenitud la vida que Dios da es necesario curar las heridas del corazón tal cual atendemos las heridas físicas. El programa abordó temas relacionados con la sanidad del trauma y otros como el proceso del duelo, cuidados al cuidador, abuso doméstico y suicidio. Este evento constituye un primer nivel dentro del programa de capacitación para futuros facilitadores dentro de esta rama, en esta ocasión a través del método participativo vivencial que le permite a los participantes experimentar su propia sanidad para luego estar en condición plena de multiplicar en grupos de apoyo y capacitar a otros/as.



Emprendimientos. Una alternativa al desarrollo local

MSc Cesar Parra Barroso, Proyectos y Permacultura

En función de la reactivación económica sostenible en comunidades del Oriente del país se desarrollan 4 emprendimientos en sintonía con el marco legal vigente. A pesar del complejo contexto económico y social de nuestro país y en especial de nuestra región, los monitoreos realizados a 3 de éstos nos permiten identificar avances a solo unos meses de su ejecución:

- ◆ Respuestas a problemáticas comunitarias desde los derechos y vulnerabilidades.
- ◆ Generadas fuentes de empleo, preferentemente a mujeres y jóvenes.
- ◆ Mayor autonomía y liderazgo de los públicos acompañados por el Centro.
- ◆ Mejoradas las capacidades de gestión de emprendedores/as.
- ◆ Producciones de bienes y servicios tales como pienso criollo para alimento animal a partir de porciones locales, aceite vegetal a partir de semillas oleaginosas, procesamiento de frutas y vegetales para la elaboración de conservas, polvo de cúrcuma, harinas a través del secado solar de viandas y vegetales, a partir de producciones ecológicas se ofrecen servicios de alimentos ligeros destinados a la personas de la comunidad y meriendas para las escuelas rurales.
- ◆ Visible bienestar de las comunidades alcanzadas.



Día mundial del Medioambiente

Lic. Mercedes Morris Amaya, Área de Ecología

El día 8 de junio se realizó en la sede del Centro Lavastida la actividad en saludo al Día mundial del Medioambiente. El espacio fue propicio para compartir los resultados de trabajo institucionales relacionados con la educación y la gestión ambiental, la implementación de la agroecología, el manejo adecuado del agua y el uso de fuentes de energías renovables. La mañana lluviosa no impidió que estuvieran presentes alrededor de 80 personas: promotores/as de las redes que acompañan las áreas del Centro, colaboradores/as, y otros actores aliados de la Delegación territorial del CITMA, ACPA, BIOECO, la Universidad de Oriente, el departamento de Conservación de la Empresa de Flora y Fauna y Cubasolar. Hubo un espacio simultáneo dedicado a los infantes y adolescentes, facilitado por la educadora ambiental Selene Forgas y un tiempo para recorrer las mesas expositivas. El grupo disfrutó de varias degustaciones de productos conservados de forma natural y accedió a producciones orgánicas cultivadas por las personas a las que el Centro capacita.





¿Desde Otra Perspectiva?

Rev. Gisela Pérez Muñiz, Directora fundadora

Asistí a una reunión de líderes de iglesias latinoamericanas en Ecuador cuando tuve la oportunidad de escuchar el diálogo de un pequeño grupo de colegas en su mayoría hombres, que anticipaban la sesión de esa mañana a la cual estaba invitada la Dra. Elsa Tamez. *“Ella es buena como biblista y teóloga, pero hace falta que no caiga en su tema preferido que es el tema manido y gastado de la mujer”*. Mi sorpresa fue mayor cuando Elsa comenzó su participación compartiendo información de esa misma semana, en cuanto a la situación de violencia sobre la mujer en distintos países del área.

Hace algún tiempo, alrededor del 14 de febrero, una mujer fue asesinada frente a nuestra casa. Oírla pedir auxilio y ver los intentos de mi esposo y nuestra hija menor de ayudarla, creyendo que era sólo una caída, para enseguida descubrir que había sido asesinada, fue cuestión de unos minutos. Luego, los comentarios variados, las investigaciones policiales y nuevos comentarios, entre ellos el de una mujer que con voz fuerte sentenció *“es la desgracia de ser mujer, siempre nos toca perder”*. Más tarde, las protestas de mujeres, desde las redes sociales, solidarizándose con la víctima y su familia con el conocido eslogan, “ni una más”, mientras nos llegaban las noticias de otra y otra, mujeres asesinadas por hombres que eran o habían sido su pareja, como si fuera una burla siniestra. La “desgracia” de ser mujer, ¿desgracia o injusticia?. La palabra gracia nos resulta familiar, es un término muy usado en la Biblia para señalar un beneficio o bendición no merecido, la acción de agradecer un favor y con mucha frecuencia alude a la gracia de Dios como sinónimo de Su misericordia. Por lógica, la desgracia viene a significar lo contrario, es aquel acontecimiento funesto o infortunado contra el cual es inútil luchar porque “nos tocó”. Referirse al hecho de ser mujer como sinónimo de desgracia muestra la cultura patriarcal que heredamos y que la iglesia ha reforzado con su mensaje. Ninguna cultura es neutral, cada cual posee rasgos positivos y valores humanos, así como rasgos negativos y deshumanizantes.

Por otra parte, honestamente, debemos reconocer que la interpretación de la Biblia no se libra de los límites estrechos de la cultura antiquísima en que fue escrita. Como intérprete de la Biblia la iglesia, con frecuencia, ha acogido como voluntad divina normas culturales contrarias a la revelación bíblica y al mensaje del Evangelio de Jesús, lo que facilita que se le conceda connotación sagrada a elementos culturales propios a antiguas costumbres contemporáneas al surgimiento del texto.

La preponderancia de elementos puramente culturales se muestra en el hecho de que, mientras que en el medioevo la iglesia oficial sacralizaba el latín como idioma más cercano a la verdades del Reino, existe en la actualidad toda una proyección en las iglesias evangélicas, de sacralizar términos del hebreo por considerarlos más cercanos al lenguaje de Dios con énfasis en detalle cultural por encima de lo esencial de la revelación.

Toda discriminación es atropello a la dignidad humana dada por Dios y llama a la iglesia al arrepentimiento y a un cambio de perspectiva en la actualización del Evangelio de Jesucristo. Frente a la tendencia actual de injusticia extrema de eliminar a los seres humanos para hacer prevalecer los intereses de quienes detentan el poder, se demanda una visión humilde e inclusiva por parte de la iglesia y la gracia del Espíritu para reconocer la centralidad de la dignidad humana y acciones sanadoras que produzcan cambios que faciliten la convivencia humana y no su destrucción, (Génesis 1:26-30)

Balcón. Boletín bimestral Centro Cristiano Lavastida
Directora Dra. Heidi Amelia Lavastida Pérez
Diseño e impresión: Ing. Ariadne Carbonell Villalón
Sede: Ave. Manduley # 403 e/ calle 15 y 17.
Rpto Vista Alegre. Santiago de Cuba.
Teléfono: 22645087, 22667781
E-mail: comunicaciones@lavastida.co.cu
<http://facebook Centro Cristiano Lavastida>

